



**RETRAITÉS
Métropole Lilloise**
S'ENGAGER POUR CHACUN
AGIR POUR TOUS



Pleines pages sur l'UTR

Journal de l'Union Territoriale des Retraités Cfdt
de la Métropole lilloise n° 30 avril 2025

Bourse du travail 254 boulevard de l'usine 59000 Lille
ISSN 2606-9628 tel 0320883620
metropolelilloise@retraites.cfdt.fr



EDITORIAL

D'abord un mot de présentation. Nouvellement élu au bureau de l'UTR de la Métropole Lilloise, je viens du syndicat Interco ERD 59 (1) où j'ai été trésorier pendant 9 ans. Le conseil syndical m'a chargé de coordonner, aider et former les différents mandatés dans les organismes où nous avons des représentants (élus ou nommés). Ces militants portent les valeurs de la Cfdt dans les CCAS (Conseil Communal d'Action Sociale), les CDCA (Conseil Départemental de la Citoyenneté et de l'Autonomie), la CIA (Commission Intercommunale d'Accessibilité de la MEL), les CVS (Conseil de Vie Sociale), le CCL (Conseil de Concertation de Lille), les Relais Autonomie (2).

Avec des comptes rendus réguliers, des publications dans « Pleines pages sur l'UTR » nous pourrions connaître les actions réalisées pour défendre les retraités et les personnes âgées. Cette coordination nous permettra d'agir en commun auprès des différents organismes sur tout le territoire de la Métropole lilloise.

2025 : pour la Cfdt dans les Hauts de France, c'est l'année de tous les congrès !

La **Démocratie** est le mot majeur de notre syndicat et elle commence dès les 1^{ères} réunions entre militants, se poursuit dans les sections, les syndicats et à toutes les strates de notre organisation pour se finaliser dans les congrès en apportant des idées qui reflètent nos valeurs.

Le congrès de notre UTR Métropole lilloise aura lieu le **2 octobre prochain à Houplines**. Ce sera un moment de débat, de convivialité et de retrouvailles (mais nous y reviendrons plus longuement dans notre journal).

Ce sera aussi, pour la Cfdt Hauts De France, celui de l'Union Régionale des Retraités (à Lewarde le 13/11) et ceux de nombreux syndicats de la Région et celui de l'Union Régionale Interprofessionnelle (à Wallers Arenberg le 26/11).

Mais celui qui nous impactera le plus sera celui de l'**Union Confédérale des Retraités qui se tiendra le 25/3 à Carcassonne** (il sera passé à la parution de cet article). Ce congrès votera si oui ou non les UTR changent de nom pour s'appeler **Syndicat de Retraités** (et pour nous celui de la Métropole Lilloise). Ce changement n'aura aucun impact sur notre mode de fonctionnement : nous resterons toujours association loi 1901 avec le même bureau et le même conseil. Ce nouveau nom représenterait mieux ce que nous sommes : des **Retraités** et des **Militants** unis autour d'un **Syndicat** avec les mêmes valeurs communes : celles de la Cfdt.

Jean-Pierre Garbe

(1) Union territoriale des retraités, Interco ERD syndicat des agents de l'Etat, de la Région et du Département,

(2) Voir la liste de ces mandatés page 10 du précédent journal

SOMMAIRE

p.2 souvenir de la
Résistance

p.3 vie de notre
UTR

p.4 vie des
sections

p.5 formation et
conseil d'UTR

p.6 faire vivre nos
valeurs

p.7 commission
protection sociale

p.8 kifékoj,
agenda

Souvenir de la Résistance et des Fusillés du Fort de Bondues

Pascale CAZEEL est présidente de cette association, elle nous présente son engagement et cette association

Professeur honoraire d'Histoire et Géographie, je préside l'association « Souvenir de la Résistance et des Fusillés du Fort de Bondues » depuis mai 2022. J'ai succédé à Odile Louage qui m'a fait connaître l'association, créée en 1986. Partenaire de la commune et du musée de la Résistance de Bondues, **elle a pour but de préserver le lieu où furent fusillés 68 résistants entre 1943 et 1944, ainsi que de transmettre leur souvenir et les valeurs qu'ils ont défendues.**



Pendant ma période d'activité, j'avais assisté à des colloques organisés par l'association et en 2008, j'ai été contactée par elle pour mener un projet pédagogique au sein de mon établissement : il s'agissait de mettre en valeur le rôle de **Mlle Caudmont, censeur du lycée pendant la Seconde Guerre mondiale** et qui avait caché et sauvé des fillettes juives au sein de l'établissement (une plaque commémorative est apposée à sa mémoire dans la cour du lycée).

Dès mon départ à la retraite je fus à nouveau sollicitée pour, cette fois, **intégrer le comité scientifique qui, chaque année, prépare une exposition temporaire sur le thème du CNRD** (Concours National de la Résistance et de la Déportation) en partenariat avec le musée de la Résistance de Bondues.

Depuis, je participe à cette forme de transmission de la mémoire dont le thème change chaque année. Destinée au grand public, principalement aux collégiens et lycéens qui souhaitent ou non préparer le CNRD, elle s'appuie le plus possible sur **des exemples locaux et/ou régionaux**, permettant à chacun de mieux connaître la spécificité de la Seconde Guerre mondiale et de la Résistance dans notre région, en dehors de toute concurrence mémorielle, tout en tenant compte des connaissances actuelles. **Lectures, recherches de documents** aux Archives départementales ou municipales, s'inscrivent dans la droite ligne de mon ancienne activité professionnelle, mais donnent lieu aussi à des **rencontres avec les** (hélas, derniers !) **témoins de cette période.**

En dehors de cette activité qui mobilise une bonne partie de mon temps entre fin avril et fin septembre, j'assiste à des cérémonies mémorielles et citoyennes dans la métropole lilloise, comme celles organisées en mémoire du Train de Loos à Loos et à Tourcoing, ou celle qui commémore chaque année à Lille la Rafle du 11 septembre 1942.

L'un des grands moments de l'année a lieu **au mois de septembre**, date à laquelle, en association avec la municipalité de Bondues et le musée de la Résistance, **se déroule la cérémonie d'hommage aux 68 Fusillés dans la Cour Sacrée du Fort de Bondues.** En 2023, l'association a pris en charge la restauration des 68 plaques nominatives rappelant le sacrifice des Fusillés.

L'an dernier, pour commémorer les 80 ans de la découverte de leurs dépouilles, **un hommage plus solennel leur a été rendu.** Nous avons pu y associer des descendants ou membres des familles de ceux qui *« ont donné leur vie pour que nous puissions vivre libres ».*

Enfin, chaque année, en avril, en compagnie d'autres bénévoles, des représentants d'associations mémorielles et/ou patriotiques, et des professeurs en activité, je corrige **les épreuves et les travaux réalisés par les élèves de l'académie pour le CNRD** (ils étaient près de 1500 l'an dernier). La remise des prix (financés par les associations) a lieu en mai dans les salons de la Préfecture de Lille. Par ailleurs l'association organise **des journées d'étude**, ouvertes à tous, en partenariat avec d'autres associations, et **une partie des bénévoles assure des visites guidées** du musée de la Résistance de Bondues.

Toutes ces tâches me permettent de rester active dans un domaine qui m'intéresse, mais le plus important, c'est de contribuer à la préservation d'un patrimoine et aussi de transmettre aux générations actuelles et futures **la mémoire des 68 résistants fusillés à Bondues, les valeurs qui les ont animés**, tout en rappelant **des événements qui ont profondément marqué l'histoire et l'âme** de notre région. **C'est un aspect essentiel de la citoyenneté.**

(1) L'exposition de cette année « *Libérer et refonder la France 1943-1944* » sera visible au musée de la Résistance jusque en mai 2025

(2) le 26 novembre 2023 : « *Automne 1943 : la poursuite des rafles* » avec le Mémorial de la Shoah et Mémoires juives septentrionales, 19 octobre 2024, en partenariat avec le CERDI5962 : « *Résistance et Libération du territoire : une approche régionale* », 25 janvier 2025, en partenariat avec l'IRHiS : « *1945. Les Français en quête de paix et de mieux-être* ».

Lundi 24 février, rencontre annuelle avec les nouveaux adhérents retraités

Dans la grande salle préparée par l'équipe développement nous avons accueilli 12 nouveaux retraités sur les 82 invités. Ils ont pu voir le diaporama de présentation de nos activités, dont celui de toutes les sorties organisées par les sections ou par l'UTR.

Les nouveaux adhérents se sont présentés en précisant leur syndicat d'origine, les responsabilités syndicales qu'ils occupaient ainsi que leurs autres engagements associatifs ou dans leur commune.



Puis chaque retraité a été guidé dans les stands de nos commissions et a pu avoir une approche individuelle sur un éventuel engagement. Cette demi-journée s'est terminée par un goûter (tartes et jus de fruits). L'équipe développement a constaté avec plaisir que ces nouveaux adhérents s'attardaient plus aux stands des commissions que devant le buffet, gage donc d'un fort intérêt.

Assemblée générale de l'Union Territoriale Interprofessionnelle (UTI) de la Métropole Lilloise le 31 janvier 2025

Dans le cadre de la préparation du prochain congrès de l'Union Régionale Interprofessionnelle en novembre 2025, l'UTI a tenu son AG à LILLE en présence de deux représentants de notre UTR, Joëlle BARBIEUX et Pierre RICHARD.

À l'issue de la présentation du rapport d'activité par le secrétaire régional du territoire, Hubert Delesalle, nous sommes intervenus à la tribune et avons exprimé tout l'intérêt de rester adhérent à la CFDT retraités. Nous avons mis en avant **nos actions revendicatives de proximité** (mobilité, accessibilité, santé et logement...) sans oublier **le pouvoir d'achat**. Nous avons insisté sur **nos actions de solidarité** à l'égard des syndicats de salariés (réforme des retraites ...). Enfin nous avons mis l'accent sur le transfert des adhérents et conclu que toutes les batailles acquises ou en cours l'étaient aussi pour la future génération.

Le rapport d'activité ainsi que **le rapport financier** ont été adoptés par l'ensemble des délégués présents. L'ensemble des candidats de l'instance de pilotage a été élu dont la candidate, Michèle Ganne, présentée par notre syndicat ainsi que Hubert Delesalle élu à l'unanimité en tant que secrétaire régional en charge de l'UTI. L'après-midi, sous forme d'ateliers, les participants ont travaillé sur la résolution générale **en vue du prochain congrès régional**.



Sortie SSR Métaux au MUSEE de la VIE RURALE à STEENWERCK

Les militants de la Section Syndicale des Retraités de la métallurgie, se sont retrouvés dans la matinée du jeudi 28 novembre à Steenwerck au musée de la Vie Rurale pour une **réunion de travail** et aussi pour un **moment convivial**. Cette réunion nous a permis de préparer l'**assemblée générale de fusion du syndicat Métaux du littoral avec celui qui va de Lille à l'Artois et qui regroupe aussi le bassin de la Sambre** ; nous avons défini notre participation à cette assemblée. Nous avons aussi fait le point sur le développement et sur les moyens à mettre en œuvre pour qu'au moment du passage à la retraite les adhérents restent à la CFDT et viennent renforcer la SSR. Une réflexion sur notre fonctionnement s'est tenue et nous avons retenu le principe de trois réunions chaque année. Nous avons aussi fait le point sur nos liens avec les structures Fédérales UFR et Syndicat des Métaux, ainsi qu'avec notre Union Territoriale des Retraités.

Nous avons visité le musée, **grande ferme avec ses bâtiments transformés en musée**, page de l'histoire de la ruralité avec des collections telles que l'évolution du **machinisme agricole** et des **outils** utilisés, de la forge du maréchal ferrant à la cage spéciale pour éviter que la truie ne se couche sur ses petits, **écurie, étable** et une succession de pièces retraçant la vie au passé, **salle de classe** avec pupitres et encriers, **boutique de l'apothicaire**, de la **modiste, quincaillerie** Les plus anciens d'entre nous se sont remémoré leur jeunesse avant les années 50.



La visite s'est terminée par un déjeuner roboratif avec des produits du terroir, volaille, charcuteries, fromage et pain : un bon casse-croûte pour se réchauffer car même si le soleil était présent le fond de l'air était frais. Tous les participants étaient enchantés de cette sortie à la fois divertissante et instructive sur un passé pas si ancien.

ULR TOURCOING : le bail, la Maire et la CFDT.

En novembre 2023, l'union locale CFDT a déménagé de ses locaux historiques du 43 rue de Lille au 50 rue des Ursulines à Tourcoing (locaux qu'elle partage avec l'UL CGT)..

En décembre 2024, un article d'une page paraît dans La Voix du Nord. On peut lire « La Ville accuse 2 syndicats, la CFDT et la CGT, d'avoir dégradé un hôtel particulier, le 43 rue de Lille. Un constat d'huissier de novembre 2024 fait part d'un coût de 21 000 euros pour débarrasser les locaux ». Par ailleurs nous n'avons pas signé la nouvelle convention pour la rue des Ursulines car la mairie propose une convention d'1 an et non plus de 3 ans ; cette non signature devant entraîner la fin de la location dans un délai de 3 mois (le syndicat FO qui n'a pas signé la convention ne semble pas concerné).

La CFDT demande un rendez-vous avec la mairie et est reçue par l'adjointe au Patrimoine. Nous nous étonnons de la parution de l'article qui porte préjudice à l'image de notre syndicat. Nous rappelons que l'état de dégradation des locaux avait été constaté par l'adjointe elle-même. Nous précisons que le constat d'huissier a été effectué 10 mois après notre départ. Quant aux 21000€ ceux-ci correspondent au coût du débarras de ce que nous avons laissé rue de Lille en accord avec un responsable de la mairie, en raison du manque de place rue des Ursulines.

Nous demandons également que le bail soit toujours de 3 ans avec une clause de recherche de logement.

Nous n'avons obtenu ni excuse sur le procédé d'accusation directe par voie de presse, ni de réponse pour la modification de la convention bien que nous ayons contre argumenté sur chaque élément (nous pensons avoir compris que ce n'était pas la CFDT qui était visée). L'adjointe au Patrimoine nous a précisé qu'elle transmettait à la Maire qui est la seule décisionnaire. Nous vous informerons de la suite si suite il y a.

Formation de secrétaire d'union territoriale de retraités (UTR)



La CFDT et ses structures font de la formation une priorité forte. Exemple ici d'une formation de responsables.

Pierre RICHARD Secrétaire Général et Martine WARNIER Secrétaire Générale Adjointe de notre UTR ont participé à une formation de secrétaire d'union territoriale les 28, 29 et 30 janvier à Paris. Elle était animée par Maïté DRUELLE qui, outre ses fonctions au sein du bureau de l'UCR, est une adhérente de notre syndicat de retraités de la métropole Lilloise.

Treize secrétaires ou futurs secrétaires et secrétaires adjoints étaient présents.

Les échanges ont été nombreux et les expériences partagées très enrichissantes. Outre les réflexions menées sur le rôle et le fonctionnement de l'UTR ainsi que sur la fonction de secrétaire général au sein de cette structure, Maïté a produit des outils et donné des pistes pour plus d'efficacité afin d'améliorer notre fonctionnement.

C'est donc la tête pleine d'idées que sont revenus nos deux militants. Ils auront à cœur de partager ces outils avec les membres du bureau, afin d'optimiser le fonctionnement du syndicat.

Tous ces militants se retrouveront fin septembre à Paris pour un bilan et une mise en commun des expériences menées dans leurs UTR pour donner une suite à cette formation.

Certaines formations syndicales sont de droit pour tous les adhérents et accessibles sur l'espace adhérent. Pour d'autres, elles sont proposées aux militants en charge de certaines responsabilités comme celle exposée ici.



VIE DES INSTANCES DE NOTRE UTR METROPOLE LILLOISE.

Nous faisons souvent part dans ce journal de la vie des sections, de témoignages des adhérents, des sorties mais nous ne faisons que rarement allusion à la vie « politique » de notre syndicat de retraités. Or c'est bien son organe dirigeant, le conseil, en partie élu au congrès, en partie désigné par les sections qui donne le « la » de tout le syndicat.

L'UTR Métropole Lilloise est une association loi 1901 et nous sommes affiliés à la Confédération CFDT. Les sections qui composent l'UTR sont les Unions Locales des Retraités (ULR) de Lille, de Roubaix, de Tourcoing, d'Halluin, d'Armentières, les Sections Syndicales de Retraités de notre UTR : Chimie/Energie, Métallurgie, Éducation, S3C, Transports/Environnement. Le bureau, qui représente l'exécutif, est élu par le congrès tous les quatre ans (1). Le conseil se réunit environ tous les deux mois. Il est force de proposition, et coordonne les actions des sections.

Le conseil du 11 mars a traité notamment de l'action revendicative et des actions menées dans chaque section de l'UTR. Il a préparé la rencontre nationale de l'Union Confédérale des Retraités CFDT des 25, 26 et 27 mars à Carcassonne afin de mandater les deux délégués qui s'y rendront. Il a fait un point sur les articles en cours de **préparation pour le présent journal**.



Les débats ont également porté sur la préparation et la coordination des actions des sections pour la **semaine Bleue d'octobre**. Il a été rappelé le calendrier de préparation du congrès de l'UTR qui aura lieu le **2 octobre 2025 à Houplines** et certaines de ses modalités pratiques. Le prochain conseil du 22 avril sera consacré à la préparation de ce Congrès.

Une nouvelle fois, les débats ont été riches et animés. Ceux-ci conduisent à un consensus qui permet un travail commun, collectif et cohérent pour la défense des intérêts des retraités.

(1) Ce sera donc le cas au congrès d'Houplines le 2 octobre de cette année.

RASSEMBLEMENT POUR L'UKRAINE DU 23 FEVRIER 2025



Des adhérents retraités de la CFDT ont répondu, nombreux, à l'appel de la Ville de Lille et d'associations ukrainiennes, relayé par notre syndicat de retraités de la Métropole Lilloise, à se rassembler en soutien au peuple ukrainien dimanche 23 février à Lille sur le pont KHARKIV, 3 ans après l'invasion russe.

Après l'intervention des élus et le témoignage de responsables d'associations ukrainiennes, des chants particulièrement émouvants ont été entonnés. Les participants (200 selon la presse) ont défilé jusqu'à la place du théâtre.

Cette présence citoyenne des retraités était importante dans le contexte géopolitique actuel.

<https://www.cfdt.fr/sinformer/communiques-de-presse/communique-intersyndical-pour-une-paix-juste-et-durable-solidarite-avec-la-resistance-des-travailleuses-et-travailleurs-ukraine>

Lutter contre l'extrême droite, UNE PRIORITE POUR LA CFDT (suite)

D'abord un erratum : c'est le **12 décembre** et pas le 12 novembre que s'est tenu le débat en présence de plus de 150 personnes sur le thème « La CFDT fait-elle de la politique ? » Un compte-rendu de cette journée et d'autres documents sont à retrouver en ligne sur le **site de votre UTR** :

<https://utr-cfdt-lille.fr/index.php/2025/01/08/la-cfdt-combat-les-idees-de-lextreme-droite/>



Et si vous voulez en savoir plus sur les positions de la CFDT vis-à-vis du RN il suffit d'aller sur son site, <https://www.cfdt.fr/>, et de taper RN dans le moteur de recherche. Vous trouverez plein d'articles bien argumentés, pour démonter, par exemple, l'idée que les étrangers auraient plus de droits que les Français.

Le billet de la commission

La retraite, l'avez-vous vraiment bien préparée ?

À cette question, nous répondrions majoritairement « oui ». Avec plus ou moins de succès, de difficultés, de démarches ! Oui, nous avons préparé notre **passage à la retraite**. Mais quid de la suite, des années qui viennent ?

Les profonds changements qui traversent notre société, les aînés qui vivent plus longtemps, la modification de la cellule familiale, les pouvoirs publics qui délaissent les problèmes de fond, la crise économique, l'individualisme, la fracture numérique pour ne citer que cela, sont autant de lames de fond qui doivent nourrir notre réflexion et nous préserver du risque de **l'impréparation aux années à venir**.

Une définition habituellement usitée nous classe, nous autres les retraités, en trois catégories :

- De la retraite jusque 77 ans pour les femmes et jusque 75,5 pour les hommes, périodes durant laquelle on peut vivre sans incapacité.
- De 77 ou 75,5 ans jusque 85 ans, un temps où peuvent surgir des difficultés
- Au-delà de 85 ans, la période dite du grand-âge

Les questions fondamentales sur la santé et le logement se posent alors avec une acuité nouvelle. Quels seront les choix futurs pour se loger, et comment anticiper et suivre les risques liés à ma santé ?

Le logement : si 87 % des personnes veulent rester chez elles, seuls 8 % des logements sont adaptés au grand âge. La réflexion sur le maintien à domicile ou la prise en charge par une structure extérieure doit être menée au-delà des 70 ans. À ce titre les déploiements de MA PRIME ADAPT et MA PRIME RENOV constituent des alternatives, (sous réserve de modifications législatives).



Existe-t-il une troisième voie entre maintien à domicile et prise en charge ? l'UTR travaille actuellement sur le sujet du logement et des nouvelles formes d'habitat. Elle va faire une étude (1) sur l'adaptation des communes au vieillissement de la population, et elle a besoin de chaque adhérent pour étoffer ces dossiers. N'hésitez pas à faire remonter vos besoins, vos difficultés, vos expériences à ce sujet à l'adresse de l'UTR (voir sur la 1ère page de ce journal).

On peut aussi retrouver un article consacré à **SOLIHA** et au **maintien à domicile des personnes âgées et des personnes handicapées** page 5 du journal n° 25 de janvier 2024. Le principal objectif est de conseiller sur les travaux à réaliser qui permettront de mieux appréhender les difficultés liées au vieillissement. (2)

La santé : elle évolue et c'est au travers de MON BILAN PREVENTION et selon votre tranche d'âge que vous pourrez réaliser un bilan de santé en répondant à une série de questions. Vous y trouverez 85 questions, des pistes de réflexion et une liste de conseils pertinents pour votre santé et votre bien être. (3)

notes :

1 Via un questionnaire électronique envoyé aux adhérents, dont nous avons l'adresse électronique, et qui a recueilli un grand nombre de réponses dont nous faisons l'analyse.

2 On peut aussi aller sur <https://utr-cfdt-lille.fr/> puis INFORMATIONS et JOURNAL UTR.

3 Information reprise dans le journal de l'UTR de Janvier 2025

KIFEKOI ? Dans notre journal de janvier nous avons publié une liste des militants engagés dans différentes instances de concertation au niveau local (commune, métropole, département, région) nous complétons aujourd'hui cette liste.

N'hésitez pas, si vous êtes engagés dans une instance de ce type, que ce soient les CVS ou les CCAS, à nous contacter (metropolelilloise@retraites.cfdt.fr).

QUOI ?		QUI ?
CDCA	Conseil Départemental de la Citoyenneté et de l'Autonomie	Philippe VAN BENEDEN
CTS	Conseil Territorial de Santé Métropole Flandre	En attente de nomination.

Philippe VAN BENEDEN est le titulaire au CDCA, deux suppléantes issues des UTR des « 2 Flandres » et Hainaut-Avesnois étant proposées par ailleurs.

Au bureau de l'UTR Jean-Pierre GARBE a rejoint les six autres militants de cette instance qui constitue « l'exécutif » du syndicat, plus de précision dans l'article sur la VIE DES INSTANCES.

AGENDA

Les activités prévues lors de la parution de cet agenda peuvent toujours être remises en cause : pensez à vérifier régulièrement le site. Des dates sont très lointaines, notez les dès maintenant dans vos agendas.

Pour information : calendrier de nos réunions d'instances des 2^{ème} et 3^{ème} trimestres 2025 :

Bureaux de l'UTR : 15/4, 6/5, 12/6, 1/7, Conseils de l'UTR : 22/4, 24/6,

Conseil URR : les 19/06/25 et 30/9/25, congrès URR : le 13/11/25,

Assemblées générales : ULR de Lille le 3 avril, ULR d'Armentières le 29 avril

Formations syndicales UTR : 16 octobre « accueil des nouveaux retraités » à Lille,

Rencontre débat 16 juin 2025 sur le thème des aides sociales pour les personnes âgées, Bourse du Travail Lille de 14h à 16h30.

Plus d'infos par mél.

Notre congrès ! Après BOUSBECQUE en septembre 2021, notre UTR tiendra son congrès quadriennal le **jeudi 2 octobre 2025** à **HOUPLINES**, salle des fêtes. Chacun est concerné par les débats qui se tiendront dans les sections et par une éventuelle participation à ce congrès s'il est désigné par sa section.



Votre information en ligne ! <https://www.cfdt.fr/> Autres sites (CFDT Retraités, URI Hauts de France, fédérations ...) à retrouver en allant à gauche sur NOS SITES. Le site de notre UTR <https://utr-cfdt-lille.fr/>, notre mel metropolelilloise@retraites.cfdt.fr et notre page **Facebook** (chercher Union Territoriale des Retraités CFDT Métropole Lilloise) !

Ce journal est le vôtre. Peut-être êtes-vous engagé-e dans une association (solidarité, environnement ...) et vous souhaiteriez partager votre expérience. Contactez-nous pour un possible article. Et, dans le cadre des actions et réunions de notre UTR, n'oubliez pas de faire des comptes rendus qui pourraient donner lieu à des articles.

Peut-être avez-vous aussi des compétences, des ressources ... qui peuvent être utiles pour votre syndicat : relations avec les médias, compétences numériques, contacts pour les activités de loisirs, de culture ... ou autres. Faites-le nous savoir.

PLEINES PAGES SUR L'UTR

Magazine de l'Union Territoriale des Retraités CFDT Métropole Lilloise
254 Bd de l'Usine 59000-Lille ISSN 2606-9628 –

Directeur de publication : Pierre RICHARD rédacteur en chef : Jacques DEVODDERE

Maquettage : Jacques DESCAMPS Relecture : Annick LESTIENNE. Ont participé à la

rédaction de ce journal : Philippe CATRICE, Pascale CAZEEL, Jacques DEVODDERE,

Pierre RICHARD, Colette VANDERIELLE, Philippe VELCIN, Martine WARNIER.

Abonnement 8 €, le numéro 2 €

Impression Olivier Julien JOPUB 62460 Divion. L'entreprise qui a imprimé ce journal l'a fait sur du papier recyclé et avec des encres végétales



Papier recyclé